

Sitzung vom 12. Dezember 2023

Beschl. Nr. **2023-341**

7.4.0 Allgemeines
Strategie «Adliswil fit für Netto Null»; Festsetzung

Ausgangslage

Gemäss Art. 6 der Verfassung des Kantons Zürich vom 27. Februar 2005 haben Kanton und Gemeinden für die Erhaltung der Lebensgrundlagen zu sorgen und sind gegenüber künftigen Generationen einer ökologisch, wirtschaftlich und sozial nachhaltigen Entwicklung verpflichtet. Im Jahr 2021 hat der Bund das Netto-Null-Ziel für 2050 festgelegt. Das bedeutet, dass die Gesamtemissionen von Treibhausgasen nicht höher sein dürfen als die Menge, die wieder aus der Atmosphäre entfernt wird. Der Kanton Zürich strebt dasselbe Ziel bis 2040 an, mit einer Frist zur spätesten Erreichung im Jahr 2050.

Der empfohlene Zielpfad für Adliswil basiert auf dem kantonalen Pfad. Der Kanton strebt bis 2030 eine Reduktion der Treibhausgase um -48 % im Vergleich zum Basisjahr 1990 an (inklusive Land- und Abfallwirtschaft). In Adliswil bezieht sich der Zielpfad nur auf energiebedingte Treibhausgase (Basisjahr 2019). Trotz dem Ausschluss von Land- und Abfallwirtschaft ist Adliswils Ziel mit -44 % etwas ehrgeiziger als der kantonale Pfad. Der Weg dorthin führt einerseits über die Transformation des Energiebedarfs weg von fossilen hin zu erneuerbaren Energieträgern. Andererseits können die Ziele auch durch Effizienz und Suffizienz erreicht werden.

Adliswil ist seit dem Jahr 1997 eine «Energistadt» und hat bereits im Jahr 2010 die Ziele der 2'000-Watt-Gesellschaft und der 1-Tonne-CO₂-Gesellschaft veröffentlicht. Diese Ziele wurden im Energieprogramm 2020 – 2024 mit dem Netto-Null-Ziel bis 2050 bestätigt.

Im aktuellen Legislaturplan 2022-2026 wird unter Kapitel B Infrastruktur und Klimaschutz das Ziel «Beitrag zur Erreichung der Klimaziele leisten» genannt: Adliswil setzt sich zum Ziel, den Energieverbrauch und den CO₂-Ausstoss stark zu reduzieren. Dabei orientiert sich die Stadt an der Netto-Null-Strategie des Kantons Zürich. Meilensteine:

- Energetische Sanierung von städtischen Immobilien
- Umsetzungsplan erstellen für Erreichung der Netto-Null-Ziele
- Aktualisierung Energieplan

Adliswil wurde 2021 mit dem Label «Energistadt Gold» ausgezeichnet. Es bestehen jedoch noch keine konkreten Pläne zur Verfolgung der Klimaschutzmassnahmen. Die Strategie «Adliswil fit für Netto-Null» soll dies ändern, indem verbindliche Ziele und Massnahmen zur Reduzierung der Treibhausgasemissionen festgelegt werden.

Das Ziel Netto-Null soll durch die Umsetzung verschiedener ressortübergreifender Massnahmen erreicht werden. Die zu beschliessende Strategie enthält derzeit 49 Massnahmenvorschläge, die fünf Handlungsfeldern zuzuordnen sind. Um den Umsetzungsplan für das Ziel Netto-Null zu erarbeiten, wurde ein Workshop mit drei Mitgliedern des Stadtrates, je einer Person aus der Verwaltung der einzelnen Ressorts und unter Einbezug der Arbeitsgruppe Energie durchgeführt. In diesem Workshop wurden Leitsätze zu den fünf Handlungsfeldern ausgearbeitet. Dazu wurden zu jedem Handlungsfeld bzw. Leitsatz Massnahmen priorisiert.

Erwägungen

Um das Ziel von Netto-Null-Emissionen zu erreichen, müssen Massnahmen ergriffen werden. Dazu gehören die Förderung erneuerbarer Energien wie Solarenergie und Wasserkraft, die Steigerung der Energieeffizienz, die Unterstützung nachhaltiger Projekte, die Sensibilisierung der Bevölkerung durch Kampagnen und Events sowie die Erarbeitung einer Strategie zur Anpassung an den Klimawandel.

Zur Erreichung dieser Ziele wird die Stadt Adliswil in fünf Handlungsfeldern tätig. Diese umfassen:

- Raum- und Siedlungsentwicklung
- Energie/Gebäude
- Mobilität
- Vorbildwirkung Stadtverwaltung
- Kommunikation, Konsum, flankierende Massnahmen

Die Bevölkerung und die Mitarbeitenden der Stadtverwaltung werden in den kommenden Wochen über verschiedene Kommunikationskanäle (u.a. Medienmitteilung) bezüglich Zielsetzung der Strategie «Adliswil fit für Netto Null» informiert.

Der Stadtrat hat sich intensiv mit der Thematik Netto-Null auseinandergesetzt. Die Grundlagen für die Ausarbeitung eines konkreten Massnahmenplans im Zusammenhang mit der Strategie «Adliswil fit für Netto-Null» liegen vor. Die Stadt erarbeitet nun Vorschläge zur Umsetzung der in der Strategie festgehaltenen Massnahmen. Diese werden durch den Stadtrat vertieft geprüft, priorisiert und die Umsetzung anschliessend freigegeben.

Auf Antrag der Ressortvorsteherin Werkbetriebe fasst der Stadtrat, gestützt auf Art. 37 Abs. 1 Bst. a der Gemeindeordnung der Stadt Adliswil folgenden

Beschluss:

- 1 Der Stadtrat setzt die Strategie «Adliswil fit für Netto Null» (Stand 3. November 2023) fest.
- 2 Zu diesem Beschluss wird eine Medienmitteilung verfasst.
- 3 Dieser Beschluss ist öffentlich, sobald die Medienmitteilung publiziert wurde.

4 Mitteilung an:

- 4.1 Ressortleiterin Werkbetriebe
- 4.2 PLANAR AG (mit separatem Schreiben)
- 4.3 AG Energie (mit separatem Schreiben)

Stadt Adliswil
Stadtrat

Farid Zeroual
Stadtpräsident

Thomas Winkelmann
Stadtschreiber